

**FAKTOR FAKTOR YANG MEMENGARUHI PARTISIPASI PETANI  
DALAM PROGRAM DIVERSIFIKASI PANGAN DI KELOMPOK  
WANITA TANI ANUGERAH BUMI DESA WIRUN, KECAMATAN  
MOJOLABAN, KABUPATEN SUKOHARJO, JAWA TENGAH**

**Ajib Rahmat Dwi Murdani**

**INTISARI**

Kajian dilakukan untuk mengetahui faktor-faktor yang memengaruhi partisipasi petani dalam program diversifikasi pangan di Kelompok Wanita Tani Anugerah Bumi Desa Wirun, Kecamatan Mojolaban, Kabupaten Sukoharjo, Jawa Tengah. Kajian ini dilaksanakan pada bulan Maret sampai Juni 2023. Variabel yang digunakan yaitu usia, pendidikan non formal, pengalaman bertani, peran kelompok, ketersediaan sarana, dukungan penyuluh, dan dukungan pemerintah. Sampel yang digunakan dalam kajian sebanyak 40 responden diambil secara jenuh. Data diperoleh dengan cara wawancara, pengisian kuisioner, dan observasi yang kemudian dianalisis dengan analisis deskriptif dan analisis regresi linier berganda. Hasil kajian secara diskriptif menunjukkan faktor internal berupa usia 100% pada kategori produktif, tingkat pendidikan non formal 66% kategori sedang, pengalaman bertani rerata 3.5 tahun. Sedangkan faktor eksternal peran kelompok sebesar 79% kategori tinggi, ketersediaan sarana sebesar 79% dengan kategori tinggi, dukungan penyuluh 82% dengan kategori tinggi, dukungan pemerintah 76% dengan kategori tinggi, dan partisipasi petani dalam program diversifikasi pangan sebesar 60% dengan kategori sedang. Hasil lain menunjukkan bahwa usia, pendidikan non formal, pengalaman bertani, peran kelompok, ketersediaan sarana, dukungan penyuluh, dan dukungan pemerintah secara simultan berpengaruh signifikan terhadap partisipasi petani dalam program diversifikasi pangan. Secara parsial pendidikan non formal dan peran kelompok berpengaruh secara signifikan terhadap partisipasi petani dalam program diversifikasi pangan di Desa Wirun, Kecamatan Mojolaban, Kabupaten Sukoharjo. Diharapkan dengan adanya kajian ini, kelompok tani lebih meningkatkan interaksi anggota dan mengoptimalkan peran kelompok wanita tani sehingga meningkatnya partisipasi anggota dalam kegiatan diversifikasi pangan di kelompok untuk meningkatkan gizi keluarga.

Kata Kunci : diversifikasi pangan, partisipasi, pendidikan non formal, peran kelompok